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随着零售新业态不断涌现，近年来服装门
店消费额大幅下降，一批门店不得不以关门告
终。部分服装业知名上市公司也没能躲过这轮
行业洗牌，甚至受制于资金周转不灵而退市。
而在服装企业普遍面临转型发展压力的背景
下，一直致力于高端化发展的欣贺股份却实现
了稳定发展。

四季长春、活力四射的厦门汇聚着众多服
装企业，其中不乏安踏、九牧王、七匹狼、欣贺股
份等知名上市公司。以欣贺股份为例，这家位
于厦门市湖里区岐山路的上市公司，正坚定地
走在“科技+时尚”的创新之路上。

近日，《证券日报》记者走访欣贺股份，首先
映入眼帘的是一栋外形酷似“裙摆”的摩登大
楼，而纱裙式设计加之颇具未来感、科技感的银
灰色泽，会让人联想起玛丽莲·梦露的经典剧
照。“公司希望这种环境、氛围，能带给服装设计
师更多灵感和创造力。”欣贺股份内部人士向

《证券日报》记者介绍，公司内部装潢均由创始
人设计，追求空间宽阔、光线充足。

自主创新是立足之本

作为一家深耕中高端女装领域30余年的品
牌，欣贺股份一直秉承独有的设计理念，立志于
打造高贵、优雅的精品高端女士服装，而正是这

份坚守和创新，才使得公司安然渡
过了行业洗牌。

同花顺数据显示，2022年，A股37家服装业
上市公司中有15家公司净利润为负。即便进入
2023年消费市场有所回暖，但今年一季度仍有6
家服装业上市公司业绩亏损。一些知名服装品
牌干脆选择跨界转型，有的转向新能源行业，还
有的则进入了医美行业。

有多位业内人士曾向记者表示，服装品牌
被淘汰，最主要的原因是低端产品同质化严重，
对于中国服装品牌来说，只有不断创新改革才
能不被行业所淘汰。“现在的服装行业内卷严
重，当下低端产品生存主要依靠价格战，但事实
上只有高质量发展才是服装品牌的发展之道。”
一位业内人士曾表示。

欣贺股份董事长、总经理孙柏豪对服装品
牌的生存和发展有自己的理解，他向《证券日
报》记者表示：“‘十四五’规划不仅第一次提出
要在服装领域打造属于中国的高端品牌。同时
还提到，中国经济增长短期取决于消费的复苏
程度，长期来看，仍然取决于经济动能的转型。
所以，我认为国内中高端女装将成为中国消费

转型升级的推动因素之一，欣贺股份也将
迎来新的发展机遇。”

据了解，为了能够满足消
费者需求，欣贺股份通过

多种渠道了解消费者
的个性化需求，设

计师们也结合
消费者的需

求和公司

的品牌特点进行服装设计。
进入欣贺股份的设计部门，记者能够看到

一排排时尚感十足的服装被整齐地挂在靠墙的
衣架上，而在部门中间场地则可以看到有设计
师在宽大的书桌上进行服装设计，一张张设计
图纸摆满了整个桌子。

欣贺股份一位服装设计师向《证券日报》
记者介绍：“要想设计出一件服装并不容易，需
要设计师了解最新的时尚服装动态，并结合各
方面的信息反馈，经过多次修改，才能完成设
计，最后还需要得到部门总监的认可，才会成
型定稿。”

科技赋能品牌升级

可以说，欣贺股份凭借着自主创新理念和
精致的设计获得了稳定的客户群体。然而，公
司并未满足于此，除独特的设计理念外，公司也
在持续用科技力量为品牌赋能。

在欣贺股份募投项目物流中心现场，记者
看到所有生产信息都会同步到物流中心，并下
发指令给机器人，通过自动传输带运送货物，打
包后通过快递邮寄。

此外，通过数字化改革，公司可精准监测到
全国所有店铺实时运营状态，包括客人试衣数
据、购买数据以及产品库存情况，并通过网络实
现全国所有店铺产品信息的打通。

在欣贺股份大厅，记者看到各地店长汇聚
到一起参加公司2023秋冬订货会。欣贺股份副
总经理、董秘朱晓峰对《证券日报》记者介绍，

“前来订货的几乎都是我们自己的员工，他们手
中掌握公司所有客户的消费大数据，公司将根
据他们的订货情况来进行下一季的生产销售安

排，甚至会调整研发设计。”
得益于数字化改革，欣贺股份建立了

线上供应链的快速反应机制。朱晓峰
表示：“现在，只要有订单进入到我们

的智能仓储物流中心的系统，从下
单到最终出仓最快只需要三分钟
时间。”

此外，AI技术的进步也给服
装行业提供了更大的想象空
间。“数字人、3D 建模等 AI 技
术在服装行业的应用成为龙
头 公 司 积 极 探 索 的 新 趋
势。”欣贺股份相关负责人

告诉《证券日报》记者，不少高级服装品牌都已
开始推出数字人模特、虚拟试穿甚至虚拟主播
等，目前AI技术在服装设计、渠道等方面还有很
多更高级别的应用尝试。

“公司在女装市场多年累积的设计能力和
消费大数据，与人工智能等技术的实际应用具
有极高的契合度。未来公司可以将人工智能有
效应用于产品设计、新渠道营销、数字化展厅等
方面。”朱晓峰表示。

培育中国高端品牌

在业内人士看来，中国服装品牌的高端化
之路还面临多重困难。

鞋服行业独立分析师、上海良栖品牌管理
有限公司创始人程伟雄向《证券日报》记者表
示，严格意义来说，国内高端女装品牌仍比较
少，目前国内女装品牌群体依然有同质化倾向，
在品牌内涵、时尚个性化和品质高端化等方面
与国际高水平仍有差距。

在“2022 全球服装时尚品牌价值 50 强排
名”中，尚没有中国高端女装品牌的身影。中国
女装品牌如何持续升级转型增强全球影响力，
在新时期如何践行高质量发展，已成为当下高
端女装品牌建设一项重要议题。

在业内人士看来，打造高端品牌不能仅体
现在价格高，还需要围绕各个圈层女性生活方
式做出差异化、个性化的服饰配搭，而不是单纯
追逐热点。而这需要结合流行趋势、融入中国
文化，还要适合中国女性穿着方式等。

艾媒咨询 CEO 张毅接受《证券日报》记者
采访时分析，对消费者而言，“高端”存在社交
属性，而社交属性才是商品的品牌价值。当
前国内女装高端品牌总体发展的时间不算太
长，政策、行业和企业要在打造高端品牌上形
成共识，比如政策层面要鼓励并给予倾向性
扶持，但企业也不能“坐等”，应该主动寻求突
破。

孙柏豪向记者表示：“欣贺股份将坚定推进
多品牌矩阵发展战略，更加精准地区分客户群
体，其中主品牌卓雅的目标是成为具有国际影
响力的品牌。”

目前，中国已成为国际众多高端品牌深耕
的重要市场。相信，随着经济的不断转型发展
和文化自信的不断增强，一定会促进国内高端
品牌崛起。

欣贺股份探路中国服装高端化转型
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